

## 06 4 2016 Los Tiempos

### Apuntan a subir en 40% producción local de trigo

Dos nuevas variedades que serán liberadas en septiembre apuntan a incrementar la productividad de los cultivos de trigo en Cochabamba hasta en un 40 por ciento, informó ayer el responsable del Programa Nacional de Trigo del Instituto Nacional de Innovación Agropecuaria y Forestal (Iniaf), Felix Marza. Una tercera variedad será liberada para Santa Cruz en julio.

Las nuevas variedades, que aún no tienen denominación, fueron presentadas ayer por el director ejecutivo del Iniaf, Carlos Osinaga, a los productores del municipio cochabambino de Pocona.

Marza explicó que las destinadas a Cochabamba pueden rendir alrededor de dos toneladas por hectárea en condiciones de agricultor, es decir, tomando en cuenta plagas y factores climáticos, y hasta seis toneladas por hectárea en condiciones experimentales. Actualmente, en los valles y el trópico, las variedades de trigo rinden hasta 1,2 toneladas en promedio.

Cochabamba cuenta con una superficie de 12.780 hectáreas de cultivos de trigo, aproximadamente, y con las semillas que actualmente utilizan los productores el rendimiento llega hasta las 15.336 toneladas al año. Con las nuevas variedades se podría alcanzar hasta las 25.560 toneladas al año, lo que significa un incremento de la productividad de hasta el 40 por ciento.

“La idea es dinamizar la actividad productiva en los valles con estas dos variedades vallunas e ir un poco recuperando esos índices de superficie y productividad porque en los últimos tiempos hemos visto una situación de crecimiento débil”, dijo Marza.

Sobre la superficie cultivada a nivel nacional, dijo que en promedio, en los últimos 10 años, llegó a 142 mil hectáreas de trigo, de las cuales hasta el 9 por ciento se encuentran en Cochabamba. Santa Cruz es el mayor productor de trigo con el 70 por ciento de la superficie cultivada. Chuquisaca, Potosí, Tarija y La Paz acogen el saldo.

Las variedades fueron pensadas para resolver los problemas que aquejan a cada región. Para Santa Cruz es resistente a la enfermedad de la piricularia; mientras que para Cochabamba es resistente a sequías y heladas.

### Se cubre el 36% de demanda

La producción actual sólo cubre el 36 por ciento de la demanda anual de trigo que alcanza las 700 mil toneladas, según datos del Iniaf.

El consumo per cápita de trigo en Bolivia es de 69 kilogramos al año. En los últimos cinco años la producción fluctuó entre 145 y 255 mil toneladas al año. El rendimiento nacional de los cultivos de trigo bordea entre 0,9 y 1,4 toneladas por hectárea. En el oriente, llega hasta 1,9 toneladas por hectárea.

Los bajos niveles de producción en la región de los valles responden a condiciones climatológicas adversas. “Hablamos de sequía, algunas heladas, de salinidad (exceso de sal en la tierra), en algunos casos. Esos son los factores que definitivamente son determinantes en los valles”, señaló el responsable del Programa Nacional de Trigo del Instituto Nacional de Innovación Agropecuaria y Forestal (Iniaf), Felix Marza.

A la fecha, el Iniaf cuenta con 10 mil accesiones (materia prima para el proceso de investigación y generación de variedades) para continuar realizando investigaciones.

### Vía pasará por TCO Tapité sin consulta

Las autoridades de Villamontes, en Tarija, pretenden construir una carretera en medio de la Tierra Comunitaria de Origen (TCO) de la comunidad Samaiwate sin hacer la consulta previa, denunció ayer el indígena mburuvicha Guasu, Pascual Valdera. “Nosotros como pueblos indígenas lamentamos mucho que no hayamos sido tomados en cuenta (...), siendo que la carretera pasa por el centro de la TCO no hemos sido incluidos (en la consulta) y ahora estamos pidiendo toda la documentación para hacer la revisión”, declaró el dirigente indígena a radio

Acho Chaco de la Red Erbol. De acuerdo con el reporte de la emisora local, el diseño de la vía ya se concluyó y la obra se ejecutará desde la población de Idebobo hasta Esmeralda, que llega hasta la frontera con Paraguay. La empresa Sedeca está a cargo de la ejecución de la vía. “A nosotros no nos hicieron la consulta y la carretera pasa por el corazón de nuestra TCO, pero hemos dicho que se haga la consulta porque no se ha hecho ninguna consulta (...), va provocar impacto ambiental”, remarcó el dirigente indígena. La Constitución Política del Estado (CPE) establece la consulta previa a los indígenas sobre proyectos administrativos o legislativos que los llegue a afectar.

### **Sube y escasea la harina importada para elaborar pan de batalla**

El quintal de harina importada de Argentina subió en 25 por ciento en las últimas dos semanas y escasea en los centros de abasto de la ciudad, según verificó este medio ayer, en un recorrido realizado.

El quintal subió de 160 a 200 bolivianos y en algunos puntos de venta sólo se comercializa por kilos, debido a la escasez del producto.

Según el ejecutivo de la Federación de Panificadores de Cochabamba, Fenett Olivera, la harina que proviene de Argentina no está llegando en las cantidades habituales a Bolivia. Afirmó que desconoce el motivo, pero dijo que se conoce que incluso en el país vecino se redujo la oferta.

“Realmente esto nos preocupa y el Gobierno no quiere dialogar con nosotros. Hemos intentado de diferentes formas, hemos hecho llegar mil cartas para sentarnos y dialogar, (para) hacer un convenio para estabilizar a nuestro sector”, indicó.

Olivera explicó que hay susceptibilidad en su sector y que algunos panificadores empezaron a almacenar el producto para asegurar la producción de pan. “No está llegando la harina que tenía que llegar, estas harinas son excelentes y tenemos que mezclar sí o sí con la harina de (la distribuidora estatal) Emapa, porque sólo con harina nacional no sale bien el pan”, dijo.

Según el dirigente de la Asociación de Panificadores de Colcapirhua, Hector Dueñas, hasta hace ocho meses la Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa) les permitía adquirir harina sin cupos.

A la fecha, Emapa distribuye 20 mil quintales de harina para los 350 afiliados a la Federación de Panificadores de Cochabamba, según Dueñas.

Sostuvo que si el incremento del precio del quintal sube hasta el 30 por ciento se verán obligados a revisar la hoja de costos del pan de batalla.

En el recorrido realizado por Los Tiempos se constató que el precio de la harina nacional también subió de 150 a 195 bolivianos.

### **También en la paz**

La harina también subió en La Paz. El secretario ejecutivo de la Federación de Panificadores Artesanos de La Paz, Dandy Mallea, dijo a ABI que el precio del quintal subió de 165 a 210 bolivianos, en los últimos días.

Explicó que en Argentina se habría aumentado el costo de la tonelada de trigo, lo que causó el incremento del precio.

Además, dijo que el bloqueo de caminos incidió también en la subida del precio por gastos adicionales en el traslado.

### **Ganaderos piden libertad para exportar ante la sobreoferta**

El presidente de la Federación de Ganaderos de Santa Cruz, José Luis Vaca, pidió cupos libres y mercados para la exportación de carne debido a la sobreoferta en la producción que lleva el precio del kilo del alimento a la baja.

“El precio al productor está bajando y esa es la preocupación por la cual queremos abrir mercados, necesitamos una válvula de salida para esa carne”, manifestó el representante que también mostró su preocupación porque la caída en el precio no llega hasta las amas de casa.

Indicó que establecerán mecanismos para sacar carne fuera del país, sin embargo, remarcó que el proceso de conseguir a los compradores no es muy fácil debido a la gran competencia en la región. “Este problema no se arregla con liberar cupos, sino conseguir los compradores, establecer los negocios formalmente”, apuntó.

Agregó que hay una gran demanda en el mundo, pero también oferentes como Paraguay, Brasil, Argentina y Uruguay.

### **Cañeros piden reprogramación de deudas para sobrellevar crisis**

La presidenta de la Federación de Cañeros de Santa Cruz, Piedades Roca, informó que el sector pidió la reprogramación de sus deudas para sobrellevar la crisis, que viene de hace cuatro años, agravada por las inclemencias climatológicas.

“No hemos llegado a solucionar este problema, hemos estado en conversaciones y hemos solicitado que se reprogramen todas estas deudas (con el sistema financiero), porque el sector cañero viene de una crisis del 2011”, manifestó la representante.

Indicó que apuestan para que el 2016 sea un buen año, sin embargo, reveló que la zafra de la caña de azúcar “lamentablemente recién se ha iniciado”.

Roca señaló que además de los factores climáticos, el intento de salir de la crisis se ve afectado por los bloqueos de caminos, que interfieren en la salida del producto, así como la restricción en la exportación.

La Razón

### **La importación de alimentos y bebidas baja 7,2% hasta abril**

Las importaciones de alimentos y bebidas bajaron en valor 7,2% entre enero y abril de este año, respecto a igual período de 2015, es decir, de 201 millones a 186,4 millones de dólares, según el último reporte del Instituto Nacional de Estadística (INE).

Según el INE, la compra externa de alimentos y bebidas "básicas" bajó 7,8% hasta abril, mientras que la importación de esos mismos productos, pero “elaborados”, disminuyó 7,2% en igual período.

La importación de alimentos y bebidas representó sólo el 7,1% del total de productos comprados al exterior, durante los primeros cuatro meses del año.

Por otra parte, el INE precisó que la compra externa de combustibles y lubricantes bajó también de 301,6 millones a 146,1 millones de dólares, al primer cuatrimestre de este año, mostrando una reducción del 51,6%.

El Deber

### **Dan casi \$us 35 millones para mecanización agrícola**

El Gobierno creó el Programa de Centros Municipales de Servicios en Mecanización Agrícola, con el que fortalecerá las capacidades de los sistemas de producción agropecuaria de los municipios del país.

A través de este programa, el Ministerio de Desarrollo Rural y Tierras (MDRT) transferirá maquinaria, equipos, implementos agrícolas, capacidades técnicas y hará seguimiento y evaluación de la ejecución de la actividad, de un presupuesto de casi \$us 35 millones.

El programa se crea con el Decreto Supremo (DS) 2785 promulgado el 1 de junio por el gabinete ministerial, en el marco de la Ley de Autonomías y del Plan Nacional de Desarrollo Económico y Social, que dispone que la soberanía productiva con diversificación en el sector agropecuario debe incrementar la superficie agrícola mecanizada, a través de la transferencia de maquinaria y equipos a pequeños y medianos productores del país.

## Los recursos

La normativa determina que el Ministerio de Economía transfiera recursos del Tesoro General de la Nación (TGN) al MDRT para el programa, un monto de hasta Bs 243 millones (\$us 34,9 millones) para la adquisición del equipo agrícola y de un monto adicional de hasta un 4,5% de los recursos totales que obtendrá el programa, a fin de cubrir los costos operativos, logísticos y administrativos para ejecutarlo.

El decreto autoriza al Ministerio de Desarrollo Rural realizar la contratación directa en territorio nacional o el extranjero de maquinaria, equipos e implementos agrícolas mediante resolución ministerial.

El MDRT deberá suscribir convenios con los municipios beneficiados para las transferencias a título gratuito, que no deberá tener afectación presupuestaria al municipio. Sin embargo, establece que los gobiernos municipales serán responsables del financiamiento para la administración, conservación, mantenimiento y buen manejo de la maquinaria.

La implementación y ejecución del programa estará vigente hasta la gestión 2019.

## Complemento productivo

Edilberto Osinaga gerente de la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO), aplaudió la iniciativa del Gobierno, que ayudará a los productores de forma efectiva, siempre y cuando se haga en el marco de una planificación y un manejo adecuado para su sostenibilidad.

“Sin embargo, además de la mecanización, habría que complementar el desarrollo productivo con otro tipo de apoyos, como insumos (semillas), genética para competir con los mercados de países vecinos como Argentina, que ha liberado su papa transgénica, tecnología y mercados para complementar la cadena productiva”, señaló.

No fue posible hablar con una autoridad del MDRT

## *Página Siete / La Paz*

### Mayo registró el mayor nivel de inflación del año

La inflación de mayo alcanzó a 1,2% y es la mayor que se registró en lo que va del año. La acumulada en los primeros cinco meses es de 2,77%, según datos del Instituto Nacional de Estadística (INE).

"El Índice de Precios al Consumidor (IPC) registró en mayo variación porcentual positiva de 1,22% respecto al índice del pasado mes; la variación acumulada a mayo llegó a 2,77% y la variación a 12 meses, a 5,02%", según el reporte de la entidad.

El reporte da cuenta, además, que este porcentaje es superior a cualquier otro mes de 2015.

Por ejemplo, en enero de 2015 la inflación mensual llegó a 0,97% y en el transcurso de los siguientes meses hasta la fecha el incremento no superaba el 0,7%.

"La variación positiva se debió principalmente al incremento de los precios en las divisiones de Alimentos y Bebidas no Alcohólicas con 3,54% y Vivienda y Servicios Básicos con 0,61%.

En cambio, la división que presentó mayor disminución en sus precios fue recreación y cultura, con variación negativa de 0,26% e incidencia negativa de 0,01%.", agrega el documento del INE.

### Por ciudades

La variación positiva de 1,22% se explica por el incremento de los precios en las ciudades de Tarija, con un 6,59%; Sucre, con 1,98%; Cochabamba, 1,77%; Potosí, 0,99%; Oruro, 0,93%; Santa Cruz, 0,81%; La Paz, 0,67%; Trinidad, 0,24%; y Cobija, con 0,01%. En mayo, ninguna urbe del país registro disminución